

BARDAJÍ, ISABEL; ESCRIBANO, SANTIAGO y GARRIDO, ALBERTO. *Principios básicos de seguros agrarios*. Edita: Cajamar.

La cátedra CajaMar de Economía y Política agraria ha editado el Manual “Principios básicos de seguros agrarios”. Su publicación se enmarca en el compromiso de esa entidad en la difusión y transferencia de conocimiento, a través de publicaciones sobre temas en el ámbito de la Economía y Política Agraria. Se trata de un libro esperado y necesario que viene a cubrir una laguna editorial en materia de formación sobre seguros agrarios. Es conocido que la política de seguros agrarios en España es la principal herramienta que la Administración pone al servicio del sector agrario, para facilitar la gestión de los principales riesgos que afectan a estas producciones, tales como: catástrofes naturales, adversidades climáticas, plagas y enfermedades.

El Seguro agrario en nuestro país tiene una larga tradición de casi 40 años, estando su origen en la veterana Ley 87/1978 de Seguros Agrarios Combinados. La complejidad y el grado de desarrollo alcanzado lo ha convertido en un modelo de éxito mundial, y prueba de ello son las múltiples consultas de Organismos Internacionales como FAO, BID, IICA y proyectos de cooperación con la AECID, etc., en los que ha participado y participa la Entidad Estatal de Seguros Agrarios (ENESA), Organismo Autónomo adscrito al Ministerio de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente, que tiene encomendada la función de coordinación e impulso de la política de seguros agrarios.

La clave del éxito del modelo español está en su diseño y en el compromiso de las partes. Se trata de una alianza entre el sector público y el sector privado. Por la parte pública participan los Ministerios de Agricultura y de Economía, así como el Consorcio de Compensación de Seguros y las Comunidades Autónomas. La parte Privada está formada tanto por las compañías de seguros, a través de la empresa gestora AGROSE-

---

- Revista Española de Estudios Agrosociales y Pesqueros, n.º 248, 2017 (139-145).

GURO, como por los representantes de los Agricultores y Ganaderos, que son las Organizaciones Profesionales Agrarias y las Cooperativas Agroalimentarias.

A pesar de este contexto tan favorable al seguro agrario en nuestro país, no existía una publicación de carácter formativo/docente que sirviera para reunir, de forma pedagógica e integradora, los principales conceptos que permiten tener una visión general de la política de Seguros Agrarios. De tal manera que cualquier profesional del sector, tras la lectura del manual, habrá adquirido el conocimiento suficiente para comprender la importancia de esta herramienta en la gestión del riesgo. Podrá asesorar y participar activamente en los debates que se plantean con mucha frecuencia sobre esta cuestión.

La redacción del Manual, ha estado a cargo de Isabel Bardají, Santiago Escribano y Alberto Garrido profesores de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la Universidad Politécnica de Madrid y miembros del CEIGRAM, Centro de Estudios para la Investigación de los Riesgos Agrarios y Medioambientales. Se trata de expertos de reconocido prestigio en este campo con muchos años de experiencia en la investigación, desarrollo de proyectos y docencia en materia de seguros agrarios.

El Manual se estructura en seis Módulos cuya lectura y comprensión nos permitirán adquirir conocimientos sobre gestión y tipos de riesgos, tipos de seguros, Marcos institucionales, sistemas de apoyo público, etc. Está escrito con un estilo directo y sencillo, no exento de rigor técnico, que hace asequible y fácil su lectura. Cuenta con el apoyo de gráficos, tablas y diagramas, lo que facilita la comprensión de los textos.

Cabe destacar el repaso comparativo que se da a los diferentes sistemas de seguros agrarios en distintos países de la UE, Canadá, EEUU y otros. Este Módulo es especialmente interesante de cara a la formación de los diferentes actores que participarán en el debate de la futura PAC, donde cada vez con mayor fuerza se oye la voz de los que claman por la financiación de instrumentos eficaces de gestión del riesgo.

También es reseñable el módulo que describe los tipos de seguros. Muy oportuno para entender el actual debate sobre la necesidad de articular

instrumentos que permitan afrontar riesgos derivados de los mercados, en materia de ingresos o de rentas.

Por lo tanto, no cabe sino felicitarnos por la iniciativa de la cátedra Cajamar, que pone a disposición no solo del sector, sino del conjunto de la sociedad, un documento sintético, riguroso y asequible donde se puede obtener una visión global del interés y la necesidad de una política de seguros agrarios sólida.

JOSÉ MARÍA GARCÍA DE FRANCISCO

Director de ENESA